

Los disturbios de Shanghai

Ante la expansión adquirida por los disturbios de Shanghai, el mundo entero comienza poco a poco a interesarse por la situación de los trabajadores en China. Shanghai es uno de los puertos libres creados por los Tratados, lo cual quiere decir que sus autoridades municipales están constituidas en gran parte por representantes del capital extranjero y por cónsules, a quienes suele adscribirse un chino a modo de consejero. La gran masa de la población china no tiene derechos ni voto en el Capítulo.

El sistema industrial no conoce ninguna clase de protección de los trabajadores por el estilo de la que poco a poco se ha ido estableciendo en los países occidentales. Los salarios oscilan entre 16 y 30 chelines al mes, y se hallan por bajo de lo necesario para asegurar un mínimo de existencia. Las mujeres ganan de dos y medio a tres deniers por día. Las condiciones de trabajo son especialmente malas en las filaturas de seda, explotadas casi todas por industriales ingleses y japoneses, y en las cuales se paga a los niños en ellas ocupados salarios de dos dólares al mes. La duración de su trabajo llega hasta dieciséis horas diarias, y la labor tiene que ser efectuada de pie en la mayor parte de los casos. La mortalidad es enorme entre los niños, los cuales, embotados por el cansancio, se quedan dormidos muchas veces durante el trabajo. De los 82.696 obreros de fábrica que hay en Shanghai, 13.022 son menores de catorce años.

Hasta ahora no se han hecho más que tentativas para paliar tan intolerables condiciones. Así, se promulgó una ordenanza relativa a las fábricas, que sigue siendo letra muerta. En 1923 se constituyó una Comisión, que redactó una Memoria sobre esta desdichada situación y propuso prohibir el trabajo de los menores de diez años, y en el plazo de cuatro años el de los doce, así como establecer un día de descanso de cada catorce para los niños. Estas reformas eran de lo más modesto; pero la Comisión, no obstante, creyó que no debía ir más lejos por temor a provocar el desplazamiento de la industria hacia las provincias chinas vecinas, donde no existe la menor vigilancia. Aparte de esto, el Gobierno de Pekín es impotente, dado que los establecimientos industriales de Shanghai disfrutan de la extraterritorialidad.

En la Conferencia del Trabajo de Washington se propuso la constitución de una Comisión internacional para estudiar la cuestión de la extraterritorialidad; pero nunca fué designada, y la situación adquirió una gravedad cada vez mayor. Después de muchos meses comenzaron a estallar huelgas y tumultos industriales, y cuantos siguieron atentamente el curso de los acontecimientos comprendieron que era inevitable que ocurrieran disturbios.

Sabido es que el asesinato de un trabajador chino por un contramaestre japonés produjo el desencadenamiento del conflicto. Siguió a esto una manifestación de los chinos, una intervención armada de la policía y encuentros entre extranjeros y chinos en Hanku, en Cantón y en otras ciudades. Cientos de obreros han sido muertos ya. La prensa capitalista reconoce abiertamente que se hace difícil encauzar el movimiento. Los barcos de guerra ingleses y japoneses están anclados ante los puertos, y los capitalistas apelan a un recurso utilizado por ellos habitualmente cuando ven en peligro su propiedad, y han propuesto a los chinos someter a la Conferencia de tarifas, que se reunirá dentro de poco, reivindicaciones relativas a las reformas políticas y económicas. (Es cosa de pensar si tras las sugerencias del mundo financiero internacional no se oculta el pensamiento de un plan Dawes más pesado aún para China.) Ahora que han estallado los tumultos se propone también la convocación de una Comisión investigadora. No se ha hablado hasta ahora de crear una Comisión obrera de investigación; pero creemos, sin embargo, que nuestros camaradas chinos saludarían con júbilo tal investigación, porque de este modo sus agravios hallarían más eco que con cualquier otra combinación.

A más de las razones inmediatas de orden económico hay otro factor que ha desempeñado igualmente un papel en los disturbios actuales, a saber: el movimiento pan-asiático, que ha ganado en pujanza desde que la guerra ruso-japonesa ha demostrado que la raza amarilla puede hasta vencer a la raza blanca. La guerra mundial aportó a este movimiento, que gana terreno paulatinamente en el Extremo Oriente, un nuevo impulso. En uno de sus últimos discursos ha demostrado Sun Yat Sen el carácter irracional de la idea de ofrecer millones de orientales en holocausto a la avaricia de lucro que muestran las gentes de Occidente. Otro factor que interviene, y que no podemos perder de vista cuando consideramos la situación, está constituido por las rivalidades y las ambiciones de las diferentes potencias en Extremo Oriente. Precisamente en estos

últimos tiempos se ha realizado un agrupamiento bien significativo de potencias políticas en el Pacífico. La Gran Bretaña ha roto su alianza con el Japón y trata de establecer en Singapur una gran base marítima. América acaricia idénticos proyectos respecto de Oahu, en las islas Hawai. El año anterior, América cerró sus fronteras a la inmigración japonesa de un modo que más de una vez pudo considerarse ofensivo al Japón, donde aun siguen los ánimos sobreexcitados respecto de este punto. En tanto, el Japón ha concluido un pacto con Rusia, ante el asombro del mundo entero. Como respuesta, América envió su escuadra a maniobrar ante el archipiélago japonés. A no gran distancia del Japón, excesivamente poblado, se encuentra Australia con sus grandes territorios de escasa población y prontos a admitir gran número de individuos. (Por suerte, nuestros compañeros australianos se dan cuenta de los peligros presentes y futuros, lo cual se demuestra por el hecho de que aquellos trabajadores están organizando una Conferencia pan-pacífica obrera.)

Es de la mayor importancia que el proletariado internacional vigile y no pierda de vista los peligros de una nueva guerra mundial.

En lo que se refiere al aspecto puramente económico de la cuestión, puede decirse que aun en nuestros días hay muchos trabajadores europeos que no comprenden que Europa es sólo una pequeña parte del mundo y que ya no puede dominarlo. Los intereses de los trabajadores son idénticos en toda la superficie del globo; la explotación de los trabajadores chinos y japoneses puede traer como consecuencia que los trabajadores europeos sufran la misma suerte. Hace años que los capitalistas se dedican a construir fábricas en China porque allí encuentran mano de obra barata y se veían libres de leyes de protección obrera. La explotación de los niños en Shanghai puede allanar el camino a la reinstauración del trabajo de los niños en Europa. Las fábricas europeas de tejidos trabajan actualmente con horario reducido, mientras que en Shanghai funcionan quince, dieciséis o diecisiete horas diarias.

Bajo una forma más concisa, el problema se plantea del modo siguiente para los trabajadores europeos: Los salarios y las condiciones de trabajo de los obreros europeos, retrocederán a las condiciones que sufren los países orientales, o bien se harán esfuerzos para elevar las condiciones de existencia de los obreros de estos últimos países al mismo nivel que las existentes en Europa? No se trata de una cuestión de diferencia de trato, sino que es el porvenir del movimiento internacional el que está en juego. Porque si los capitalistas logran realizar sus designios en las Indias y en China, podrán igualmente aniquilar el movimiento obrero en los demás países.

Poseídos de esta convicción, los camaradas A. A. Purcell, presidente de la Federación Sindical Internacional, y J. W. Brown, secretario de la misma, dirigieron en nombre de ésta, el 12 del corriente, el telegrama que sigue al proletariado obrero de Shanghai:

«En nombre de la Federación Sindical Internacional y de sus dieciséis millones de afiliados, expresamos nuestra completa aprobación ante la actitud enérgica de los trabajadores chinos en la dura batalla que riñen en pro de mejores condiciones de trabajo. Los trabajadores del mundo entero esperan que los obreros de China vencerán a todos los elementos que les combaten.»

J. W. BROWN
Secretario de la F. S. I.



-- ¿Quién na matado a papá?
-- El mayor monstruo que puedes imaginarte, hijo mío.

EL ACTO DE ANOCHE

“La transformación socialista de nuestra época”

Con el acto de anoche terminaba el curso de conferencias de este año organizado por la Agrupación Socialista Madrileña y la Federación Local de la Edificación y verificado en la Casa del Pueblo de Madrid. Dieciséis lecciones brillantísimas se han celebrado desde que abrió el curso Besreiro hasta que lo cerró anoche De los Ríos, participando en esta interesantísima obra de cultura hombres notables y sabios. Y este hecho, que viene repitiéndose anual y constantemente, es la mejor demostración de los fervientes anhelos de capacitación que siente la clase trabajadora, capacitación que ansiosamente desea el proletariado para que terminen los privilegios y para intervenir con legítimo derecho en la dirección de los negocios públicos.

Por eso, la conferencia de anoche dada por Fernando de los Ríos, alcanzó tan inmenso éxito. Al gran fervor que el ilustre catedrático de la Universidad de Granada sabe poner en su palabra, siempre de tonos cálidos y emotivos, se unía el inmenso interés de la clase trabajadora por oír la lección y aprender en ella; profesor y discípulos se hallaban compenetrados de modo tan sustancial, que durante la hora del discurso del camarada De los Ríos, el inmenso auditorio, unido de profunda emoción, pendiente de las palabras y las ideas que elocuentísimamente iba desgranando en conceptos de maravillosa y contundente argumentación, el auditorio—repetimos—no se atrevía ni siquiera a aplaudir.

Sólo en muy contados instantes—creemos que en dos—se atrevió el público a interrumpir con la espontánea ovación al maestro y camarada. Uno de dichos momentos fué aquel en que Fernando de los Ríos, en defensa de la democracia y de la libertad, condenaba la violencia y la dictadura, y decía: «La violencia no es arma justificada en manos de nadie.»

Glosar el discurso de De los Ríos es labor muy difícil; pretender recoger la emoción colectiva de la hora en que estuvo hablando nuestro camarada es tarea, si no imposible, desde luego superior a nosotros. Mañana queremos publicar íntegramente el texto de tan admirable disertación, y aun así no podremos recoger el ambiente, casi religioso, que hubo en el teatro de

la Casa del Pueblo mientras hablaba nuestro querido amigo.

Y es que Fernando de los Ríos, a sus grandes dotes de profesor, añade el dolor inmenso de su alma liberal ante el espectáculo del mundo y la situación de nuestro país. Es que Fernando de los Ríos, interpretando el sentimiento del proletariado organizado, sintiendo sus angustias, les exponía lo que está haciendo la democracia universal como hito a seguir en nuestro camino. Es que Fernando de los Ríos, al manifestar la transformación socialista de nuestra época, señalaba la ruta histórica a que tenemos que sujetarnos como socialistas y como amantes de la libertad y de la democracia.

Pero al exponer todo eso, nuestro amigo y correligionario querido no dejaba de hacer constar las peculiaridades circunstancias de nuestro país, tan diversas y tan por debajo del resto del mundo en general. No obstante, el mundo marcha, la Historia se impone y el triunfo de la democracia y de la libertad será un hecho positivo y desahogado.

El conferenciante señaló las posiciones y los deberes de cada uno. Nos

MARRUECOS

En la Cámara francesa.

PARIS, 23.—El señor Painlevé ha pronunciado un discurso importante dedicado a la política del Gobierno en Marruecos. Al final de su discurso ofreció tramitar la paz en el Rif, de acuerdo con España, tan pronto como sea posible.

En estas condiciones votaron en favor del Gobierno la mayoría de los socialistas, después de haber modificado la declaración ministerial en sentido pacifista.

Los comunistas produjeron algunos incidentes, continuando su política de escándalo.

Se cree que los diputados socialistas recobrarán su libertad de acción esta semana, pues la mayoría del grupo parlamentario ha votado en favor de la moción Combes-Morel, que recobra la tradición del Partido Socialista, de independencia frente a los Gobiernos del régimen capitalista.

Esto no quiere decir que combata a Painlevé sistemáticamente, ni mucho menos que provoquen su caída, sino recabar una acción libre de responsabilidad, que los socialistas no desean contraer ni en Marruecos ni en las cuestiones financieras.—A. F.

EN BÉLGICA

Huelga general de metalúrgicos.—La declaración ministerial ante el Parlamento

(De nuestro servicio especial)

BRUSELAS, 23 (19,3).—Los delegados asistentes al Congreso metalúrgico han decidido por unanimidad declarar la huelga general en la industria a partir del 1.º de julio próximo, en vista de que el referéndum realizado en el país ha dado un 84 por 100 de votantes en favor de la huelga. Esto implica el paro de 50.000 trabajadores. Tiene noticia a última hora de que el ministro socialista Wauters se propone intervenir con objeto de llegar a un arbitraje.

Hoy hizo el Gobierno su declaración ministerial ante el Parlamento; Pouillet habló en la Cámara y Vandervelde en el Senado. El liberal Janson manifestó su desconfianza respecto del Gobierno, como igualmente Carton de Wiart. De la fracción católica hay inscritos 17 oradores para intervenir en el debate. Créese que el jueves recaerá un voto de confianza al Gabinete.—Patou.

otros, como socialistas, como obreros y como defensores de la libertad, hemos estado y estamos en nuestro puesto y siempre dispuestos a cumplir con el deber. Este punto de la admirable disertación fué subrayado profundamente por el auditorio.

Ya lo decimos al principio de estas líneas: el proletariado siente ansias de cultura y de liberación.

Y que las organizaciones obreras se preocupen de su situación lo demuestra nuevamente el acto de anoche. En estos momentos difíciles por que atraviesa España, la Casa del Pueblo mantiene encendido su faro orientador y da en todo momento sensación de vida ante el lamentable espectáculo de tinieblas que estamos presenciando. La clase obrera organizada, consciente de su derecho y de su responsabilidad, sigue su camino, en el que, como decía Fernando de los Ríos, cada punto de llegada es un nuevo punto de partida, sin pretender nunca haber llegado a la posada final de nuestra ruta ideológica.

Información del extranjero

¿Es peligrosa la T. S. H.?

NUEVA YORK, 23.—Seis muchachas empleadas en las pruebas de nuevos aparatos de T. S. H. han fallecido en menos de mes y medio. Se ha abierto una investigación para poner en claro si se trata de alguna afección especial que ataque a las personas que se ocupan de radiotelegrafía.—Radio.

Una plaga de langosta en Méjico.

MÉJICO, 23.—El Estado de Veracruz ha tomado enérgicas medidas para combatir la plaga de la langosta, que causa grandes estragos en las cosechas.—Radio.

El verano del presidente.

NUEVA YORK, 23.—El presidente Coolidge ha abandonado la Casa Blanca para fijar su residencia de vacaciones en Shampsmouth.—Radio.

El autobús de la muerte.

PARIS, 23.—Por décimoséptima vez, un autobús se ha metido esta mañana por el escaparate de una carnicería de la calle Dauphine. Dos señoras han resultado gravemente heridas.—Radio.

Efemérides

Muerte del rey inca Atahualpa

24 de junio de 1533.—Habiendo llegado a las costas del Perú el conquistador Francisco Pizarro, concibió la arriesgada idea de apoderarse del rey de los incas, Atahualpa, para mejor sojuzgar el país. Al efecto, logró atraerle a un entrevista, en la cual un fraile le invitó a convertirse al cristianismo, mostrándole una Biblia. Arrojada ésta por el inca, fué hecho prisionero por los soldados de Pizarro, los cuales, haciendo uso de sus arcabuces y de dos cañones, lograron imponerse a los indígenas. Ofreció Atahualpa sus tesoros si le dejaban en libertad, para lo cual recibió el tiempo necesario para reunirlos. Si bien Pizarro se incautó de las riquezas del inca, no le perdonó la vida, no obstante haberse convertido al cristianismo, y le mandó dar garrote. Atahualpa fué el último rey de los incas.

La primera fuente

de Lozoya en Madrid

24 de junio de 1854.—En 1848, los ingenieros Rafo y Rivera publicaron una Memoria demostrando la posibilidad de traer a Madrid las aguas del río Lozoya por medio de un canal, y en junio de 1851 se mandó proceder a la ejecución de las obras necesarias, las cuales dieron comienzo el 11 de agosto del mismo año. La inauguración de la traida de aguas se verificó el 24 de junio de 1854, apareciendo por primera vez a las ocho y media de la tarde las aguas del Lozoya dentro de Madrid en una fuente provisional que se instaló al final de la calle Ancha de San Bernardo con un surtidor que se elevaba a más de 20 pies. Esta fecha consta en la estatua elevada a Bravo Murillo, patrocinador de la gran obra del canal, en el centro de la glorieta de Bilbao, el 17 de mayo de 1902.

Batalla de Solferino

24 de junio de 1859.—Aliados los ejércitos de Napoleón III y de Víctor Manuel contra Austria para sacudir el yugo de ésta sobre algunas regiones italianas y después de muchos encuentros, avistáronse las fuerzas enemigas cerca de Solferino, pueblo cercano al río Mincio, poco menos que por casualidad. Los francescos eran 150.000 y los austriacos algunos más. El combate fué horroroso, y en él jugaron principalmente la bayoneta y el cañón. Comenzó a las tres de la madrugada del día 24 y duró hasta las diez de la noche, generalizándose en toda la línea del Mincio, en medio de una terrible tempestad de agua y rayos. La victoria la decidieron los franceses, que atacaron el centro con cargas a la bayoneta de los zuecos. El pueblo de Solferino fué tomado y perdido por tres veces. Los austriacos se retiraron a Peschiera, después de haber perdido en la batalla 11.000 hombres. Las bajas de los aliados fueron aproximadamente iguales. Esta campaña terminó con la paz de Villafranca.

HACIA EL FIN

BILBAO, 23.—Han sido puestos en libertad los consejeros del Crédito de la Unión Minera.

Antes han depositado fianzas metálicas.—C.

PARO EN CERVERA

CERVERA DEL RIO ALHAMA, 23.—Han sido detenidos, sin que sepamos los motivos, el presidente, vicepresidente, secretario y un vocal del Sindicato de Alpargateros.

Por espontánea decisión de los obreros éstos han abandonado el trabajo. No hay incidentes.—C.

Una carta de Vasconcelos

El día 1.º de mayo se leyó en las escuelas de Méjico la siguiente carta que don José Vasconcelos escribió para los jóvenes. Al publicarla, EL SOCIALISTA renueva su saludo cariñoso al eminente pensador mejicano que honra nuestro país en estos momentos.

Se celebra en esta fecha la Fiesta de los Trabajadores, y es necesario que los niños del quinquenio en esta ocasión un recuerdo cariñoso a los padres, a cuyo trabajo deben el sustento y las horas que dedican al estudio, y también a todos los que en este mundo trabajan para ganar el pan diario y para mejorar gradualmente las condiciones sociales. Nada tendría el hombre: ni humildes hogares ni el más pobre alimento, si no fuese por el trabajo, que nos distingue de los animales, nos permite dominar y ordenar los apetitos y crear los útiles con que hacemos las casas y arrancamos a la tierra sus productos. En el orden de las ideas también es el trabajo el agente que perfecciona y fortalece el espíritu. El objeto fundamental del trabajo y el objeto fundamental de la civilización es llenar con comodidad y con mínimo esfuerzo las necesidades del cuerpo, atendiendo a su conservación por el alimento, a su protección por el abrigo y la casa y a su embellecimiento por la higiene, el arte y la alegría; pero además de todo esto y por encima de todo esto, el objeto del trabajo organizado es levantar al hombre de la condición de la bestia, conquistándole con poco esfuerzo las comodidades físicas, a fin de que lo mejor de su energía se dedique a estudiar y enriquecerse de lo que ha sido el pasado, de lo que es el presente y de lo que debe hacerse con lo que llamamos nuestro destino. Vida modesta, pero cómoda, y tiempo para imaginar cosas bellas: eso es lo que debe dar a cada hombre la sociedad en que vive, y eso sólo se conquista mediante el trabajo asiduo, inteligentemente orientado. Los niños deben venerar al trabajo como elemento misterioso de la salvación humana. Sin embargo, el trabajo, que es el más santo de los poderes del hombre, ha sido prostituido y manchado. El trabajo, que es instrumento de liberación, ha sido empleado por algunos hombres malos para esclavizar a sus hermanos. La acumulación de riquezas desproporcionadas para beneficio personal ha convertido el trabajo, que debería ser santo, en plaga satánica que acarrea la desdicha del acaparador y de sus víctimas. El trabajo produce riqueza, y si esa riqueza, en vez de emplearse en obras de beneficio general, sirve sólo para que un hombre ávido saque todos sus apetitos, entonces el que acumula riquezas prostituye su alma y pierde a los demás, condenándolos a la miseria, que llena de amargura el corazón, produce el odio y el choque de unos contra otros. Y uno de estos choques, un choque sangriento, dió origen a esta Fiesta que los trabajadores celebran el Primero de Mayo. Se recuerda una de tantas ocasiones en que los explotadores no se limitaron a mormar el jornal de los explotados, sino que, haciendo uso de la fuerza, sacrificaron a los obreros, que exigían arreos más equitativos en la distribución de los productos del trabajo. Desde entonces, los trabajadores de todo el mundo reiteran en este día su propósito de que la riqueza se distribuya con equidad, a fin de que no haya disputas enconadas, a fin de que el trabajo aproveche a todos los hombres y los mejores a todos. Y los niños, que son hijos de los trabajadores, y que deben aspirar a ser trabajadores del futuro, tienen que sentirse ligados con el obrero que construye, con el albañil que levanta muros, con el mecánico que fabrica máquinas, con el pensador que organiza pueblos. Por eso también es hoy la Fiesta de los niños, porque es la Fiesta del mañana. Niños mejicanos, niñas mejicanas: ¡Poned hoy vuestro afecto y vuestra gratitud en los obreros que hacen marchar al mundo y preparad vuestros brazos para la labor futura. Venerad el trabajo, pero sin prostituirlo con el egoísmo. Trabajad no tanto para ser más ricos, sino para beneficio de todos los hombres y para que el mundo entero el día de mañana sea mejor.

José VASCONCELOS

Manuel Vigil y Remigio Cabello en Alicante

ALICANTE, 23.—A requerimientos de la Oficina de Reclamaciones y Propaganda de esta provincia han llegado a esta ciudad los camaradas Vigil y Cabello para dar una serie de conferencias sobre el alcance y trascendencia de la ley del Retiro obrero y subsidio de maternidad.

Las localidades en que habrán con Alicante, Elche, Crevillente, Callosa de Segura, Torrevieja, Orihuela, Novelda, Monóvar, Elda, Petrel, Sax, Villena, Alcoy y Pego.

Por no disponer de más tiempo dejarán de hablar en los pueblos de San Juan de Alicante, Aspe, Pinoso, Hondón de las Nieves, Onil, Bañeres, Ibi, Benicarló, Benjújima, Denia y algunos más.

La Oficina ha participado a la mayoría de estos pueblos que por ahora es imposible oír la palabra de estos valientes propagandistas; nombren a los más dirigentes de la organización para que vayan a los pueblos más inmediatos donde los compañeros Cabello y Vigil han de hacer uso de la palabra para saludarles, y sobre todo, a recoger las muchas enseñanzas que de la fácil palabra de estos camaradas puedan recoger para transmitir a sus demás compañeros que no puedan acudir a dicho acto.

La Oficina cree un deber dar este consejo a las organizaciones ya mencionadas.—El secretario, Rafael Sierra.

Conferencia en Pego.

PEGO, 23.—El día 23 dará en esta población una conferencia el compañero Remigio Cabello.

Tratará de los retiros obreros.—Cabillos.

¡Trabajadores! Propagad y leed EL SOCIALISTA

Un nuevo elector

Casi todas las grandes naciones educadas en la sana democracia y en la verdadera libertad y con conciencia cívica bastante madura para gobernarse a sí mismas y para regir libremente sus propios destinos, acaban de implantar el voto femenino. La mujer casera y la mujer trabajadora, la mujer rica y la mujer pobre, la mujer de la ciudad y la mujer de la aldea, todas tienen ya su cédula electoral. Tiempo era ya de que se hiciera extensivo a la mujer este derecho de voto, del que sólo los hombres vienen gozando desde la proclamación de los derechos del hombre y del ciudadano.

En nuestra época, ocupa ya la mujer cargos diplomáticos con tanta inteligencia y capacidad como el hombre. Ciento es que en un porvenir más o menos lejano llegará a ocupar cargos políticos, que hasta ahora parecían para ella inaccesibles. Las mujeres van a poder probar que son mucho más que seres débiles, que sólo piensan en sus trajes y en sus composuras. Al fin y al cabo, ¿no son ellas las que después de las grandes tormentas sociales, de las cruces guerras y de las sangrientas revoluciones, han sido siempre las verdaderas creadoras de armonía y de orden, de cortesía y de paz? Y en Francia, por ejemplo, ¿no ha nacido el brillante y rico siglo del rey «sol» en el salón azul de Arthemis?

Soy de parecer que si tiene la mujer tantos derechos como el hombre a salir a las tablas políticas, sin perder por eso su encanto femenino, la incumbencia también la importante obligación de iniciarse en la política, es decir, tener una opinión precisa y clara sobre cosa que ignora. Bien poeas son las que tienen idea exacta de lo que se entiende por régimen, constitución, sufragio. ¿Qué digo! Ninguna de ellas ha pensado en ello. Pero ¿ha de ser eso una sorpresa para nosotros? Naturalmente que no, puesto que son legión los hombres electores que ignoran, no sólo la magnífica historia del sufragio, sino también su verdadero valor en la vida política de los pueblos.

Sin duda ha de cesar la política de ser una «abogacía» y una «charla» para convertirse en una ciencia de la producción. De aquí que la sana y verdadera política es un arte bastante difícil. Importa, pues, que la mujer, antes de aventurarse en una ciencia de la que dependen la guerra, la paz, la prosperidad de los pueblos, la civilización, el porvenir de la Humanidad, haga bien el aprendizaje de ella. Por el contrario, ¿cómo guiarse al través de la administración, de las finanzas, de las leyes morales y otras? ¿Cómo saber deliberar con conocimiento de causa sobre asuntos de interés común?

La conciencia cívica... el voto... que la mujer no olvida nunca que todo asunto personal, recreativo, es poco, en comparación de este primero de los deberes cívicos. Pero ¿cuántas son las que se figuran que dar su voto es una obligación, mucho más: un deber sagrado? ¿Cuántas son las que saben que obligación suya es cumplirlo, con la misma prontitud que se puede y debe emplear, para ejercer un derecho que se las concede una vez o dos cada cuatro años?

Para no rendirse a los dioses en estas ocasiones, y a fin de saber introducir con mano discreta y segura su sufragio en la urna, deben prepararse las mujeres lectoras. Agradecemos a la sociedad moderna el haber permitido a las mujeres poner la fuerza que representan a disposición de los Gobiernos, ayudándolos de este modo a trabajar para el advenimiento de un mundo en el que será la seguridad internacional la garantía formal de la seguridad de los pueblos.

Por lo tanto, no se trata de rivalidad de sexo, sino, por el contrario, de estrecha colaboración de las ciudadanas y ciudadanos del mundo, colaboración en la que harán intervenir cerca de sus respectivos Gobiernos todo lo que son capaces de inteligencia, de amor, de abnegación y de espíritu de sacrificio. Si, como nos dice la historia, los hombres que en todos los tiempos, han visto en la guerra los medios para cumplir los destinos de la nación se hubiesen visto obligados siempre a pedir consejos a las mujeres, antes de tomar determinaciones irrevocables, de las que han sido siempre las principales víctimas, no hubiera habido tantas guerras.

El hecho de que participen ahora las mujeres de la vida política de muchas naciones, permite profetizar que en el porvenir, una influencia irresistible se ejercerá en las asambleas internacionales a favor de las soluciones de paz.

He dicho ya que soy de parecer que la compañera del hombre puede emplear su actividad en la vida política, sin por eso decaer de su rango de esposa y de madre. Pongan, pues, decididamente manos a la obra las mujeres que se encuentran resacas a salvar sus hogares de la barbarie y de la muerte, y ¡que la anhelada paz salga de sus maternales manos, de sus fervientes corazones, de sus radiosas almas!

Movimiento juvenil socialista
Homénaje a Meabe.
MADRID.—Con gran entusiasmo han comenzado las clases de Esperanto que ha organizado esta Juventud.
El Comité, como ya dijimos anteriormente, ha proyectado la celebración de un acti para recaudar fondos para el traslado de los restos de Meabe a Bilbao. Sólo faltan ultimar unos detalles para dar a conocer el programa del homénaje que hemos de tributar en honor del que fué fundador de las Juventudes Socialistas en España.—El Comité.
Aumento de afiliados.
BURGOS.—La Juventud de esta localidad ha enviado ya la cotización del primer mes de su pertenencia a la Federación Nacional.
Poco a poco vamos consiguiendo aumentar los afiliados. Todo es labor de constancia y entusiasmo, y ni una ni otro nos faltan, por lo que abrigamos grandes esperanzas sobre el porvenir de esta Juventud.—Caldorón.

Pedido de ejemplares.
SOTRONDIO.—La Juventud local ha acordado pedir treinta ejemplares del número dedicado a las Juventudes. Pronto aumentaremos el paquete, pues estamos dispuestos a trabajar por el periódico y por la Federación Nacional.—Antuña.
Pago de cuotas.
BILBAO.—La Juventud Socialista de Vizcaya ha girado el importe de las cuotas que adeuda al Comité nacional.

Los que componemos el nuevo Comité queremos hacer que Vizcaya vuelva a ser la vanguardia del movimiento juvenil socialista, como ya lo fué, y no dudamos de conseguirlo, pues los compañeros que integran las diversas Secciones nos han prometido su ayuda.—Blanco.
Trabajamos.
SITGES.—Los jóvenes socialistas de esta villa catalana vamos a contribuir a la suscripción organizada por los de Bilbao para el traslado de los restos de Meabe desde Madrid a Bilbao.
Todos los que componemos la Juventud estamos animados del mejor espíritu socialista y dispuestos a cumplir como tales.—Vidal.
Nueva Juventud.
GUADALAJARA.—Se ha reorganizado la Juventud Socialista en esta capital, contando en la actualidad con 19 afiliados, que están dispuestos a trabajar por el Socialismo.
Próximamente pediremos el ingreso en la Federación Nacional.—Pando.

Imprecación
En la sociedad burguesa hay muchas cosas que irritan. Abajo está el oro puro y la vil escoria arriba. Muere de hambre el productor, goza el vago de la vida. Para unos, todo son penas, y para otros, alegrías. Alcanzan gloria y riqueza las almas envilecidas, y el que es justo, honrado y bueno logra tan sólo desdichas. El que volar quiere libre suele caer a la sima, y el que cual reptil se arrastra consigue escalar las cimas. ¡Ah, sociedad, sociedad...! Sociedad prostituida, ¡cuántos crímenes se engendran en tu ruin seno egoísta...! Guerra, miseria y dolor da a luz tu matriz maligna. ¡Qué fecunda para el Mal eres, sociedad inicua, y para el Bien, más estéril que ramera sifilítica...! ¡Maldita seas, ramera! ¡Ramera, seas maldita!

José CHUECA
CANTON
Es el derecho de propiedad el que debe imponerse como sea a todo pueblo que no alcanzó el máximo de cultura; es la civilización abriendo paso sobre multitudes inocentes que no supieron alcanzar el grado de elasticidad que impone un s-barbitismo europeo; es, en fin, el desarrollo industrial de las grandes metrópolis el que necesita asentar su poderío sobre montones de ruinas, que diría cualquier moralista de Derecho internacional cuyos intereses fueran superiores a los del Derecho mismo.
Pero, desgraciadamente para el mundo, no eran los intereses de una civilización los que luchaban en Cantón contra la estulticia de un pueblo que no amaba el progreso: era la lucha depaadrada de un imperialismo colonial contra los impulsos generoso de un pueblo que quería seguir las corrientes mundiales; era la pugna imperialista de tres pueblos que tienen que ventilar grandes intereses en el Pacífico; era, quizá, la posesión plena y absoluta del mar oriental, para lo cual el Japón y los Estados Unidos del Norte tenían que buscar un pretexto para más tarde solventar el pleito de posesión, e Inglaterra, celosa, había de buscar un medio de ser árbitro de los destinos de la lucha, haciendo que su presión fuera superior a la política expansionista de los dominadores del Pacífico.
Horrible es la realidad. Aún existen pueblos que alardean de democráticos y pretenden resucitar los periodos de conquista. No puede aceptarse que la propiedad industrial, asentada en China a costa del sacrificio de millares de niños, sea pretexto para que las naciones interesadas ventilen un problema más hondo, mutilando hábrbaramente a los obreros chinos; éstos sabrán, quizá, sublevar su esclavitud; pero lo que no podrá tolerar ningún pueblo, lo que es imposible que la masa obrera deje pasar sin su protesta enérgica, es el asesinato de niños que no tienen más voluntad que la de sus padres explotados ni más temor que el de sus verdugos explotadores. Es preciso alejar todo prejuicio de secta, desde la más reaccionaria a la más extremista, en nombre de la Humanidad. Todo partido de clase debe protestar enérgicamente contra los crímenes de Cantón, porque, alejado temporalmente de algunos países el peligro imperialista, surge en Asia la ambición napoleónica, quitando derechos a los pueblos que una legislación moderna les concediera.
En estos tiempos, en los que se pretende encauzar el movimiento evolucionista del mundo en repetidas Conferencias, son las épocas en que los sabios bacteriólogos determinan también, por continuas investigaciones, las evoluciones del cáncer y su remedio; éstos luchan con elementos positivos y confían salvar a la sociedad de tan terrible azote; los reformadores de leyes, que también procuran salvar a la Humanidad del cáncer del imperialismo, no pueden luchar noblemente en los gabinetes de trabajo contra la ambición expansionista porque ésta no muestra franca sus síntomas como los bacilos cancerosos, sino que busca las encrucijadas del pensamiento para someter a los pueblos, aunque su vida, asentándose sobre cadáveres infantiles, sea breve porque surja la reacción revolucionaria que acabe con todo movimiento de expansión colonial. La Humanidad, y en nombre de ella los obreros; debe protestar contra la invasión extranjera en China; no es posible, aunque los dictadores de opereta lo ordenen, someter a un pueblo que no debe ser esclavo a la explotación indigna de un grupo de capitalistas.
El bronce y el dinero que el Japón pretende invertir en Cantón estaría mejor empleado en reconstruir los pueblos afectados por los últimos terremotos.

Cándido PEDROSA

Almorranas-Varices-Ulceras
Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y UNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Tel. 25-86 M.

Remordimientos sociales

Con este mismo título, que es un acierto porque envuelve una censura para la indiferencia colectiva y es llamada insinuante a los espíritus generosos que por imperativo del deber saben salir con gallardía en defensa de lo justo, ha publicado el señor Gil Mariscal un atinado artículo, lleno de sugerencias, en el que nos cuenta las impresiones que recibió al visitar la galera.

Aun cuando parece ocioso, aclaremos que la galera es el centro penitenciario donde cumplen condena las mujeres. Centro de expiación, según la ley; sólo a un Dante sería dable pintarnos lo que aquello es, según la realidad. Por eso, el señor Gil Mariscal, viva en su retina y en su espíritu la visión dantesca, empieza su crónica con estas palabras: «Una visión siniestra ha pasado ante nuestros ojos. Creímos por un momento ser víctimas de horrosa pesadilla.»

Y cómo no! Aparte las terribles tragedias del medio, donde cada pecho es un hervidero de dolores, donde cada alma es una angustia viviente (a pesar de las sonrisas, forzosamente lúgubres, que puedan dibujarse en los labios en tributo al visitante), hay allí algo más, que pone las carnes en temblor. Descubiertas por el señor Gil Mariscal, hay allí dos víctimas: una, del error de los jueces; otra, de los prejuicios sociales. Al error deben ambas su calvario, más dudoso que el del Gólgota, y más amargo, porque sin llegar a la piadosa liberación de la muerte, es muerte sin liberación. Y muere a todas horas, en todos los instantes, hasta el punto que ellas mismas se sienten enterradas en vida. ¡Condena a perpetuidad! ¡Horror!

¡Y esa hija de esa madre, esa pobre mujer, esa condenación de la suprema desdicha, esa debilidad con alma femenina, esa Dolorosa, esa mártir... es inocente de delito!

Se dice allí, en la galera se sabe, trasciende de los dominios de lo ignorado para salir, con los fueros de la verdad, a ser trallazo en las almas y baldón... ¡para la justicia! Para la justicia, no. Sobre la justicia no pueden caer baldones. Y no pueden caer porque nosotros imaginamos que la augusta Temis, consciente de esto, posible es que vierta lágrimas hasta por sus estatuas de bronce o piedra.

¡Con certeza, convencidas, se dice allí que esa hija es inocente! Séame permitido no pluralizar. Yo sé, y sé muy bien lo que esto significa, porque también yo pasé ese calvario, hasta que la piedad de algunos hombres, para quienes guardo gratitud eterna, lograron que volviese al seno de los libres.

Allí, en eso, no se miente; y no se oculta el delito. ¿Para qué, si nada se remedia? La verdad, horrible siempre, cuando hace alarde del delito como cuando descubre el error que convirtiera en víctima, suena en el antro con toda desnudez. La tragedia tiene un impulsor que habla por el odio; habla la ira, la ira que se siente al verse preso. Y horrible como es la culpa, se descarga una gran dosis sobre la víctima para justificar interna y monstruosamente el «LO MATE!» Por eso y por otras causas, allí no se miente a este respecto. ¿Qué decir del inocente? Entre burras de mal género, entre chuchufetas de la peor ley, a prueba de hostilidades y desprecios, sólo el que realmente es inocente sigue sosteniéndolo, a pesar de todo, para lo cual se necesita cierta dosis de heroísmo.

Esa desdichada mujer es una víctima. Y una víctima de calvario tan horrible existió.

Agrupación Femenina Socialista
Breve contestación a doña Celsia Regis
Aun dejando a un lado lo que a la parte doctrinal se refiere, por ser contestada suficientemente por nuestra querida correccionaria María Cambria, no podemos inhibirnos de hacer constar a doña Celsia Regis las causas por las que la Agrupación Femenina Socialista no puede pasar a formar parte de esa llamada Unión del feminismo español, y cuyos estatutos nos ha remitido la referida señora.

Veamos: Conseguir la igualdad de deberes y derechos de la mujer con el varón, pero perpetuando el régimen burgués, que origina la explotación del hombre por el hombre, es muy poco conseguir. Es ver impasibles, y aun con complacencia, que la mujer siga siendo víctima de la codicia capitalista, que se queda con una parte del producto de su trabajo. Es aceptar como bueno el actual régimen social, a excepción de la legislación que relega a segundo término a la mujer. Es, alcanzada ésta, a nuestro juicio, «previa» aspiración, dar por terminada la labor de lucha, siendo tantas y tan grandes las imperfecciones que existen, que también afectan a la mujer, y que no pueden ni deben, en conciencia, ser abandonadas.

Así, pues, no es que nosotras pospongamos los intereses feministas a los de partido, no. Es que consideramos pobres, pequeñas, restringidas las aspiraciones del resto de las feministas españolas.
Los hombres de nuestro Partido... ¿Preferire doña Celsia que no nos metamos con ellos? Somos socialistas porque el Socialismo es feminista en el más amplio y profundo concepto que del feminismo puede haber. Si los hombres de nuestro Partido «sienten» las ideas socialistas, tienen que ser feministas. Y en cuanto a lo demás, sería injusta nuestra Agrupación si dijera haber sido postergada por ellos en alguna ocasión.

Otra de las causas por las que nuestras mujeres no irán al frente único feminista es la de que ello significaría admitir como presidenta honoraria a la figura que propone la señora marquesa de Casa Pelayo. No nos parece mal que ustedes lo acepten. Pero para quienes no admiten más soberanía que la del pueblo, eso sería demasiado significativo.

EL COMITE
¡Trabajadores! Propagad y leed EL SOCIALISTA

Cándido PEDROSA

de las almas generosas una cruzada para redimirla. La justicia lo manda así. Y no puede sentirse justo y ni siquiera ciudadano quien se desentienda de tan elemental deber.
Plumas ilustres: las de Zozaya, Zuluetza, Alomar, Jiménez de Asúa y otras, la del señor Gil Mariscal, que nos descubre el caso, deben empujarse en que con una fórmula de piedad se remedie lo antes posible el tremendo error, concediendo el indulto a esa infeliz. Siento no conocer su nombre para lanzarlo a esta cruzada de rehabilitación, que estoy seguro secundarán todas las personas que he nombrado. Les sobra generosidad para ello. Y tienen bastante autoridad para que les oiga y atienda España entera.

Respecto a María Luisa Sánchez, la desdichada que sufre en la prisión sus despojos de juventud, con frío en el alma y en el cuerpo, equiva de sí misma, como si quisiera huir de los recuerdos, para ninguna criatura más amargos, toda piedad parece poca.
No, no tenemos derecho a exigir virtud donde la paternidad no supo sembrarla. Ni parece justo que la que fué instrumento en inanes temibles, acostumbradas a imponer; la que acaso no tenga más culpa que la que se deriva de su débil condición, sufra como ser libre lo que tal vez hubiera como desventurada esclava.

De esos dolores inmensos, en los que el hombre apenas puede bucear sin espanto, de esos dolores que enloquecen, convirtiendo en espectros a quienes los sufren, salen, pueden salir todas y las más completas redenciones.
¡Frio en el cuerpo y frío en el alma! ¡Ya lo creo! ¿Quién con más motivo!
¿Dónde volverá la vista para lograr un momento de tregua a su amargura? ¿Qué recuerdos podrán consolarla? ¿A quién hallará que sufra el parangón con sus desdichas? ¿Qué piedad vivió en la vida, qué ternuras en el hogar, qué luz pudo alumbrar en su alma?

Todas las «negras» se concitaron contra ella. Imagino que ese frío, ese frío intenso, lo proyectan sobre su cuerpo y sobre su alma la general impiedad.
Es posible que no espere, que no espere ya nada. Y nada más frío que un alma sin esperanza. ¡Asusta el pensar que el frío del alma pueda llegar a ser tan intenso como se necesita para enfriar hasta el cuerpo!

Vicente LACAMBRA
Valencia.

El problema de la juventud

Después del último fracaso, la mayoría de los empleados de Banca se han transformado de positivistas en escépticos. Los tres iniciativas cuyo origen fué mejorar la precaria situación por que atraviesan, no se pudieron considerar como proyectos concebidos en perfecta inteligencia, sino como aspiraciones basadas en argumentos extemporáneos, que carecían de lógica. Desde entonces, la oficina va perdiendo su carácter primitivo, debido a que, paulatinamente, la mujer sustituye al empleado en sus valiosos servicios con menos ren-

dimiendo y percibiendo mezquinas remuneraciones.
El lucro empieza a dar señales de alarmar bastante significativas, y el obrero intelectual, cuyos intereses no están reconocidos por la falta de solidaridad, por la ausencia de energías, se consume inclinado sobre la mesa de escritorio, sin compensaciones ni esperanzas.
La juventud, impasible ante los acontecimientos futuros, sin prestar atención a los miles de empleados cesantes, pierdo en alcanzar una sólida cultura física la oportunidad de crearse la independencia en el trabajo por medio del estudio, ya que éste es el único medio de salvación en el oscuro porvenir del mañana. Y la soledad de los centros de enseñanza, como contrastando con el apasionamiento deportivo, nos significa la ineficiencia reinante y el principio de más pronósticos.

La desconsideración nace en la oficina, porque el trabajo se desarrolla en un ambiente favorable a todas las vicitudes, y además, porque el mismo empleado está desposeído de sus derechos. La falta de voluntad ha sido causa única de la suplantación femenina. A medida que el tiempo se sucede, el desinterés contribuirá al decaimiento total y las aspiraciones no serán realidades, sino sueños de inocencia.

Resulta innegable que donde no prevalece el ideal, esencia de toda idea, cuantas manifestaciones de unificación se efectúan degeneran en desplantes.
Batallar en favor de la causa mencionada y conquistar un lugar adecuado para los obreros intelectuales es un problema emprendido hace mucho tiempo. Mis esfuerzos y laboriosidad en pro de los compañeros de oficina están a disposición de aquellos hombres cuya entereza y criterio sean un apoyo para combatir la desidia reinante.

A. QUIRSCÉ

Las Juventudes Socialistas en Francia

El Partido Obrero Belga invitó al Comité de las Juventudes Socialistas Francesas a que designara uno o varios compañeros que acudirían al curso de la Escuela Obrera Superior de Bruselas.
La Comisión Administrativa del Partido ha concedido un crédito de 1.000 francos a este fin, que, unido a lo que entreguen las Federaciones, servirá para cubrir los gastos que origine la estancia de los compañeros que se designen.

En la reunión del Comité Nacional se ha nombrado al compañero Guillevic para secretario y Grandvallet como tesorero.
Decidieron celebrar una reunión con la Federación Deportiva Obrera para obrar conjuntamente.

El entusiasmo que anima a los jóvenes socialistas franceses hace suponer que dentro de muy poco será una de las Federaciones más potentes que pertenecen a la Internacional.

OBRA RECOMENDADA
Mariano ROJO

«Ventajas del sistema político regional sobre el provincial»
por nuestro compañero J. SANCHEZ-RIVERA, doctor en Derecho, abogado del Ilustre Colegio de Madrid y académico-profesor de la Real de Jurisprudencia y Legislación. Se halla de venta, al precio de una peseta, en la Redacción de la Revista de los Tribunales, San Bernardo, 50, y en la Administración de EL SOCIALISTA.

Nuestra opinión

El Comité de la Federación de Juventudes Socialistas ha presentado un proyecto de estatutos para que las Juventudes lo vayan estudiando y con conocimiento de causa vayan a discutirlo en el próximo Congreso nacional.
Este proyecto, en relación con el actual, contiene algunas variaciones de importancia, no en el orden ideológico, que siempre será el mismo, sino en la forma de llevar a cabo más rápidamente nuestras aspiraciones.

Una de las reformas se refiere al sistema de cotización. La manera de cotizar que se propone hará de una vez para siempre que las Secciones cobren las cuotas de sus afiliados, y luego, en virtud de las atenciones que tienen que cubrir, dejen de satisfacer sus obligaciones con el Comité nacional, quedando éste imposibilitado de poder cumplir los compromisos contraídos.
Pero la modificación más importante que tiene es la de incluir como un medio eficaz de atraer adeptos a nuestra causa el que las Juventudes Socialistas procuren la formación de Grupos deportivos obreros.

La realidad es, aunque muchos queramos engañarnos, que la inmensa mayoría, por no decir la casi totalidad de los jóvenes, no se preocupan de los problemas sociales ni quieren siquiera que les hablen de ellos.
Por el contrario, los deportes ejercen una gran influencia en su espíritu, al extremo de que es raro ver a unos cuantos jóvenes reunidos que no estén hablando de deportes.

Muchos de nuestros compañeros que militan en los Sindicatos obreros, no por afición, sino por obligación, dedican sus ratos de ocio al deporte, para lo cual ingresan en las Sociedades que les facilitan medios para ello.
¡No habría medio de aprovechar estas energías en favor de una causa útil? Esta fué la pregunta que se hicieron nuestros camaradas del extranjero y la que nos hacernos nosotros, aun cuando aquellos compañeros nos han dado ya casi resuelta la cuestión.

Formando Grupos deportivos obreros, es decir, integrados por individuos de una misma clase que económicamente luchan unidos, se consigue lo que nos proponíamos.
Si aprovechamos ese furor, ya que así podemos colificarlo, que ahora existe por los deportes y hacemos que los que vengan a estos Grupos, bien por el trato con los jóvenes socialistas convencidos que en ellos existen, o bien porque poco a poco se vaya despertando en ellos el espíritu democrático, que necesariamente ha de ser socialista, se habrá hecho una labor muy beneficiosa en favor de nuestras ideas y de las Juventudes Socialistas, las que de este modo serán acrecentadas sus fuerzas considerablemente por jóvenes que, sanos de cuerpo, vienen a poner lo que valen al servicio del ideal más justo que existe en la tierra: el Socialismo.

TORRENT Y COMPAÑIA
Especialidad en Impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Valgamo Dios, 6, imprenta.

PAPEL DE FUMAR
BAMBÚ

La acción educadora de la mujer

Siempre hemos creído que ninguna labor provechosa ha de realizarse en el progreso social si no va precedida de la acción educadora de la mujer.

Nosotros, que de la mujer, en su noble y augusta misión de educadora, hemos hecho un culto, y que más de una vez hemos maldecido de las leyes que obstaculizan sus impulsos naturales a colaborar en la acción social del hombre, nos hemos sentido amargados al contemplar como una buena parte de las mujeres españolas, al sentirse más libres para usar de sus prerrogativas ciudadanas, se han pronunciado en sentido adverso a los principios de moral, libertad y justicia por cuya conquista decían luchar para ejercerlos en favor del progreso social.

Y es que la mujer española—lo decimos con el alma sangrando dolor—ha vivido demasiado tiempo, siglos y siglos, atada al cepo de la más abyecta esclavitud religiosa y social, y no acierta en sus primeros pasos a andar por su propio impulso, pues tanto como le ata el pasado le asusta el porvenir; de ahí que en vez de romper las cadenas que le ligan a su secular esclavitud—la Iglesia—segundo los planes de ésta, en sus ansias de entenebrecer predominó, especialmente sobre los cerebros infantiles.

La mujer, al proceder así, ignora tal vez el significado de aquel proverbio griego que dice: «Dad un hijo a educar a un esclavo, y en lugar de un esclavo tendréis dos». ¡Y acaso la Iglesia no es esclava de sus propios errores?

Permite que la mujer desconozca su verdadera misión en la vida: la de madre, cuyo valor en el porvenir de la Humanidad es infinitamente superior a todos los valores concocidos.

¡Santo y sublime apostolado el de madre, que un día hizo exclamar a un célebre emperador francés dirigiéndose a una notable educacionista de su país: «¿Qué falta para que el mundo sea educado convenientemente?—¡Madres!—contestó dicha señora.—¡Sí!—dijo el emperador.—He ahí todo un programa de educación en una sola palabra; pues bien, os encargo que me forméis madres.»

Muchas veces nos hemos preguntado: ¿Por qué la mujer se siente de tal modo esclavizada por la Iglesia? ¿Acaso por el agradecimiento de sentirse redimida por ella? No; desde el Génesis, donde se le dice: «En dolores parirás» (parirás con dolor), pasando por los santos padres, donde por boca de San Buenaventura se le denomina «escorpión pronto siempre a picar, lanza del demonio que tiene el veneno de un aspid y la malicia de un dragón», hasta fray Luis de León, que en su obra «La perfecta casada» le obliga a soportar al marido aunque sea un verdugo o un beodo, en ninguna manifestación externa ha demostrado la Iglesia sus anhelos por liberar a la mujer de las opresiones que siempre se ha debatido, convirtiéndola en cambio en mansa oveja, presta siempre a educar humildes corderos, dispuestos a doblegarse siempre a las imposiciones de una religión que vivió en todos los tiempos de la ignorancia de las gentes ciegas y fanáticas.

¡Madres! Es verdad. ¡Todo un programa de educación! Pero no deben ser madres ni sentir impulsos de serlo aquellas mujeres que, movidas de un falso sentimiento religioso, pretenden privar a millares de niños de la luz de la instrucción si no va marcada con el marchamo de la Iglesia.

¡A esas acaso se referirá San Buenaventura cuando les llama escorpiónes? ¿Qué excomunicación pesa sobre la mujer, que cuando está encadenada pugna por librarse de las cadenas, y cuando ha conseguido romperlas vuelve a ellas arrastrando consigo a sus hijos?

¡Oh, madres! Oid a Simón cuando dice: «En el hogar es donde el corazón de vuestros hijos se abre, los costumbres se forman, la inteligencia se despierta, y el carácter se amolda para el bien o para el mal; es la mujer culta y virtuosa quien da la justa medida de la civilización de los pueblos.»

¡Creéis, mujeres españolas, que vuestra acción educadora puede ser decisiva y eficaz en los destinos de vuestros hijos—y quien dice de vuestros hijos dice del mundo—si os empeñáis en ahogar los sentimientos generosos de su espíritu y en ensombrecer los destellos de su cerebro, apartándolos del camino de la libertad para conducirlos maniatados a una religión que ha regado el mundo con sangre de sabios y ha llenado textos y más textos con absurdas doctrinas que han retardado el progreso del mundo siglos y siglos?

Destruyamos para siempre los prejuicios que separan a la mujer de su verdadera función social; destruyamos de nuestros arcaicos Códigos las leyes que rebajan el concepto humano de la mujer; fundemos escuelas racionales donde brille la luz de la inteligencia sobre las sombras del fanatismo; y entonces habremos logrado que la mujer aparezca en toda la plenitud de sus facultades en su acción educadora, pues dejarla abandonada en los primeros pasos de su liberación es entregarla al mal, y el mal, según Tolstói, sólo puede engendrar males.

Manuel GOMEZ PITA

Notas de Extremadura

Tormentas. BADAJOZ, 23.—Continúa en esta región el temporal de tormentas causando grave daño en toda clase de cultivos. De Berlanga hay noticias alarmantes, donde las lluvias arrasaron los olivares y viñedos; en los cereales las pérdidas alcanzan proporciones exageradas, dándose por perdidas las cosechas.

De varios pueblos del partido judicial de Puebla de Alcocer hace días que no se reciben noticias, pues el maulazo, limitado por los importantes ríos Zújar, Guadalemar y Esteroz, inmensa cuantidader situado a 160 kilómetros de la capital, está sin comunicaciones, al extremo de dejar aislados media docena de pueblos importantes en cuanto los ríos citados aumentan en caudal.

Somatenses.

Ayer juraron la bandera los somatenses de esta provincia. Hubo misa de campaña y acudieron los tres regimientos que guardan la plaza. Al final, y después del juramento, hubo desfile, donde pudimos contar hasta 148 de Badajoz y su provincia.

Una Exposición.

Para honrar la memoria del «Divino» Morales se ha organizado en el Ateneo una Exposición, compuesta de 14 cuadros del maestro a quien Badajoz acaba de levantar un monumento después de muchas vicisitudes económicas, que acreditan la tacañería de los capitalistas de esta región.

La Exposición merece los elogios más sinceros para sus organizadores.—R. de Campos.

Ingreso en la Unión General

PEGO, 23.—Se nota mucho entusiasmo para el ingreso en «La Obrera»; todos los domingos se afilian diez o doce compañeros.

En vista de este aumento paulatino, ingresaremos en la Unión General de Trabajadores a 1.º de julio.—C. Sala.

TRINOS

Alondras de la verdad

Trinar... No hay más remedio: trinar de todo o sucumbir de todo.

La copla sobre el tajó, ritmo de la faena y acorde del trabajo.

La cadena del forzado que rechina, y el rudo son de los remos... Todo trina: trinemos.

Sobre el campo y sobre el mar, en la mina y en el viento, que sea nuestro cantar pensamiento que no se pueda encerrar.

Galote o ruisenor, risa o queja, realidad es el cantar tras la reja; y la copla, libertad.

Alondras de la verdad sobre mentiras galanas, ironías para virtudes livianas y para dogmas crucies; cascabeles contra seceras vacías y sobre eminencias vanas...

Trinemos en este son contra toda sinrazón y contra toda estulticia en el tenillo burión, sin acritud ni malicia, de un bufón servidor de la justicia.

Jorge MOYA

Por la publicación de «Parábolas»

La viuda de Meabe y la Federación de Juventudes Socialistas

Nuestra buena amiga Julia Iruretagoyena, compañera del que fue fundador de las Juventudes Socialistas de España, Tomás Meabe, nuestro inolvidable camarada, se ha dirigido al Comité de la Federación Nacional de Juventudes expresándole su agradecimiento y felicitación por la edición del folleto «Parábolas» reunido de primeros trabajos literarios del gran poeta socialista.

La Federación de Juventudes Socialistas, que realizó con todo entusiasmo la edición de «Parábolas», de Meabe, se halla verdaderamente satisfecha por el éxito obtenido con la venta de ejemplares de este admirable folleto, que todo joven socialista debe leer con fervorosa atención y conservar en su biblioteca como un recuerdo valioso del gran escritor y poeta socialista Tomás Meabe.

Actos civiles

EIBAR, 23.—Ha sido inscrita en el Registro civil con el nombre de Soledad una preciosa niña hija de nuestra estimada compañera Dolores Amuátegui y del que en vida fué querido amigo y correligionario nuestro Alejandro Maizana.

Celebramos el tesón y el entusiasmo con que dicha compañera sustenta y defiende con el ejemplo los postulados cívicos, y al propio tiempo que la damos nuestra más cordial enhorabuena por el hecho festejo, renovamos el testimonio de nuestro sentimiento por el ido.—E. G.

HOSPEDAJE

Los representantes obreros lo encontrarán bueno y económico en la Casa de viajeros de Félix de la Riva, calle del Prado, números 16 y 18, segundo izquierda. Madrid.

GLOSARIO

El Estado, laico

«No es propio de la Religión obligar por fuerza, cohibir para que se ejerza la Religión.»—Castelar.

Hace algunos días oíamos hablar a uno de los clericales más furibundos. Sus palabras, que debieron ser de paz como la religión, eran verdaderos arengas guerreras. «¡Abajo los ateos! Mueran los enemigos de la fe! Los ateos, esos diestros endemoniados, engendradores de todas las anarquías y de todas las revoluciones, causa del mal social y de los crímenes bolcheviques...» Cuando hubimos perdido de vista al personaje, he aquí que nos encontramos con unos fragmentos del hermoso discurso que hace cincuenta y seis años pronunciara Castelar refiriéndose al canónigo Manterola.

Nos figuramos al elocuentísimo orador en el salón de sesiones del Congreso en aquella tarde inolvidable, ya casi de noche, cuando apenas un rayo de la claridad de la calle se advertía, levantándose de su escaño y dirigiéndose a la tribuna en medio de la expectación de la Cámara, y comenzar: «Señores diputados... Nadie de los que formaban la Comisión de Constitución se encuentra con fuerzas para contestar al discurso de Manterola que había tirado con bala rasa días antes. Hubo dudas, cabildos y vacilaciones. Por fin, se levanta don Emilio y rompe el fuego...»

Sus primeras frases, palabras de humildad, de empujamiento, despertaron la curiosidad de la Cámara, oyéndose los murmullos precursoros de quien reprime el silencio para no distraerse ni un sólo momento en la peroración.

«La Iglesia católica—continúa—, organizada como vosotros los organizáis, «organizada como un poder del Estado», no puede menos de traer grandes perturbaciones y conflictos, porque la Iglesia católica, con su ideal de autoridad, con su ideal de infalibilidad, con la ambición que tiene de extender estas ideas sobre todos los pueblos, no puede menos de ser en el organismo de los Estados libres causa de una continua perturbación en todas las conciencias, causa de una constante amenaza a todos los derechos.»

«La Iglesia católica como poder del Estado! He aquí lo que se trata de combatir. El Estado, cosa artificial, creado por la razón humana, no tiene religión; no puede, no debe tenerla. «El Estado no confiesa, no combula, no muere.» El Estado es eterno; por consiguiente, no tiene vida espiritual, sino que, creación artificial de la voluntad y el capricho de los hombres, no debe ni puede inclinarse hacia dogma alguno. Ha de ser neutral en materia religiosa. Pretender hacer de la religión una fuerza coactiva, como hasta ahora vienen haciendo, es retroceder a la época de los esclavos y de los estúpidos servilismos.

Una religión que se impone por la fuerza jamás tendrá creyentes. La conciencia, ese freno, ese juez que todos llevamos dentro, no admite imposiciones en materias espirituales. Ella sola se basta y se sobra.

Manuel ROJAS ESPINOSA

La primera Olimpiada obrera

El próximo día 5 de julio y siguientes se celebra en Francfort la I Olimpiada obrera, en la que tomarán parte las grandes Federaciones deportivas obreras de casi todos los países de Europa.

La Federación Internacional de Educación Física y Deportiva del Trabajo ha dirigido un manifiesto a las Secciones adheridas, algunos de cuyos párrafos dicen así:

«Nosotros debemos presentarnos en Francfort como hermanos de clase, unidos por encima de las fronteras, en el terreno sano y educativo de la gimnasia y de los deportes.

Es preciso que nuestros actos sean la más viva demostración del fin que perseguimos: crear el hombre nuevo, ciudadano de la sociedad futura.

No debe entrar en nuestros puntos de vista el ir a Francfort para recoger vanos laureles, sino más bien para afirmar nuestro carácter obrero, así como nuestro odio al capitalismo explotador y al militarismo asesino.»

Las líneas que anteceden son casi un programa de lo que en sí es el deporte obrero.

Deseamos que la primera Olimpiada obrera constituya un gran éxito, y que los trabajadores españoles, dándose cuenta de la importancia que para el movimiento de la juventud tiene el saber aprovechar sus aficiones, formen grupos deportivos que fraternicen entre sí y sirvan de puente para inculcar las ideas socialistas entre los jóvenes.

M. GONZALEZ

Obras de Gorki

- Tomás Gordeloff... pesetas. La Angustia... Café y Artemio... Los Vagabundos... En la Estepa... Los Degenerados... Los tres... La Madre (dos tomos)... Mis confesiones... Tierra libre... El Espía... En la Cárcel... El Amo... Mi Infancia...

Pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, Carranza, 25, apartado de Correos 10,95 (X), acompañando 40 céntimos para gastos.

ganizar, de acuerdo con la Oficina del Consejo general, una reunión, a la cual sean invitados todos los delegados de los U. C. S.

En esta reunión se elaborará un plan de propaganda, basado en los puntos siguientes:

1.º Organización, de acuerdo con el Comité Central de las Juventudes, de una semana de estudios y de cursos regionales para líderes.

2.º Educación mixta en los grupos.

3.º Propaganda en favor de la revista de la C. E. O., del concurso literario y artístico, de la Casa de la Juventud, etc.

Las demás cuestiones, interesantes todas ellas, se discutirán ampliamente, adoptándose todos los acuerdos por unanimidad.

El próximo Congreso de la Federación Gráfica Española

Por la Cooperativa Gráfica Socialista. El homenaje a Pablo Iglesias.

Entre las proposiciones aprobadas por la Asociación de Impresores de Madrid en la Junta extraordinaria celebrada para tratar del próximo Congreso de la Federación Gráfica Española, figuran las dos siguientes:

Que la Federación Gráfica Española contribuya económicamente a la Cooperativa Gráfica Socialista, y que contribuya también económicamente al homenaje del querido camarada Pablo Iglesias.

Como puede verse, las dos proposiciones tienen un gran interés, y por sí mismas revelan el espíritu que anima a la Asociación de Impresores de Madrid.

La cooperación y los obreros

Forzados por las circunstancias, hemos arribado a un punto muy superior a nuestras fuerzas. Quizá no sea muy oportuno hablar de cooperación actualmente; mejor dicho, acaso yo no reúna esas condiciones.

Queremos hablar de cooperación porque es preciso que se hable de este gran problema. Pretendemos señalar los defectos con el fin de que éstos se corrijan. Con los hechos nos sobra para argumentar en favor de nuestra teoría. La cooperación es el problema más importante que la clase trabajadora tiene que abordar con extrema urgencia. Ningún trabajador debe ignorar que las Cooperativas son el freno regulador del comercio particular. No hace falta citar aquí el desarrollo importante de las Cooperativas belgas, ni tampoco señalar el progreso notable de las Cooperativas inglesas; no es preciso indicar el hermoso crecimiento de las Cooperativas francesas, ni lo pretendemos, ni es necesario.

En nuestro país, las Cooperativas marchan lentamente, porque los trabajadores, con su inconsciencia, dieron al traste con todo aquello que con muchos cuidados y sacrificios se creó.

La misión de las Cooperativas es muy importante. Su principal papel consiste en ir introduciéndose en todos los ramos de la industria, porque las Cooperativas, forzadamente, tienen que ser, en plazo no lejano, las dueñas del comercio y de la producción.

Las Cooperativas, al vender barato, demuestran palmariamente que el comercio puede expandir los artículos con un margen menor de ganancia. Las Cooperativas, vendiendo con exactitud en el peso, demuestran igualmente que el comerciante puede dar el peso exacto a todo comprador. Las Cooperativas, al expandir artículos en buenas condiciones, quieren demostrar asimismo que todo comerciante que venda los géneros adulterados no cumple con su deber.

Queremos enfocar este problema por los ventajeros cauces de la cooperación obrera. En España existen diversas Cooperativas, y todas ellas marchan por diferentes sendas.

Si todas estas Cooperativas que funcionan y viven separadamente, obran con sujeción a un mismo plan, la situación de la cooperación sería muy otra en nuestro país. Ninguna Cooperativa debe vivir aisladamente, porque esto implica un desconocimiento total de tan importante cuestión.

Hemos citado tres condiciones esenciales de las Cooperativas, pero existen otras muy importantes. Las Cooperativas obreras tienen que procurar que los socios de éstas vivan lo mejor posible, y a este fin los beneficios que se obtengan deben ser destinados a la creación de escuelas, donde puedan recibir la instrucción los hijos de los afiliados. También se destinarán parte de estos beneficios a otros fines de carácter mutualista, beneficios, socorros de viático, huelga, crisis de trabajo, paro forzoso y todos aquellos que tengan relación directa con estos puntos. Es decir, que la Cooperativa debe atender todo cuanto pueda a las necesidades más perentorias de sus afiliados, y éstos tienen la obligación, el deber sagrado, de consumir todos los artículos en la misma. Todos deben tener los mismos derechos; pero todos tienen que cumplir con «todos» sus deberes. De esto no puede eximirse nadie. Si los socios no procuran que lo que ellos crearon tenga vida robusta y fructífera, es lo mismo que el padre que fiene un hijo y después no se preocupa de su existencia.

La cooperación tiene que ser un fuerte baluarte donde se estreñen todas las acometidas de los adversarios; pero para llegar a esto tienen que cumplir todos los deberes con su deber.

Hacemos punto hoy. En otro artículo trataremos de la administración de las mismas y otras cosas de más enjundia.

J. M. CARMONA

Pueblonuevo.

Juventud Socialista de Bilbao

Esta Juventud continúa laborando por la causa socialista con el ardor y entusiasmo habitual en ella. Consiguientemente los hechos más notables de los muchos por ella realizados en el transcurso de este mes.

En la excursión realizada el pasado día 31 al simpático pueblo de Eibar, durante el trayecto de Bilbao a dicha localidad los jóvenes repartieron unos cuantos cientos de periódicos socialistas, «palomas mensajeras», como dice el amigo Varela; también aprovecharon dicha excursión para reunirse los Comités de las dos Juventudes, con el propósito de cambiar impresiones con motivo del traslado de los restos de Meabe, decidiendo rifar una fotografía grande, obtenida del hermoso cuadro con el retrato de nuestro Tomás, que tanto adorna la Casa del Pueblo de Eibar, y con miembros de las dos Juventudes hicieron una colecta para el mismo fin, recaudándose 117 pesetas. Se han hecho papeletas para rifa del cuadro, y ya el Comité de esta Juventud está sirviendo a todas las entidades y compañeros que hasta la fecha han hecho pedidos. A la suscripción abierta con idéntico propósito por toda España por ahora han respondido al llamamiento las Juventudes de Velea y de Siles con el envío de cantidades, aparte de algunos compañeros más, y la de Burgos pidiendo papeletas para la rifa y anunciándonos la apertura de una suscripción.

Exhortando a todas las Juventudes de España, ésta ha dirigido una circular en la que recomienda hagan todo lo que puedan a la mayor brevedad posible.

El Comité piensa organizar un concurso literario entre todos los jóvenes pertenecientes a esta Sección. Próximamente nombrará los jurados, y éstos serán quienes tracen las bases y temas del concurso.

También el pasado domingo los jóvenes esperantistas acudieron a la excursión organizada por el Grupo Socialista Esperantista de Bilbao a La Arboleda, dando a dicho acto jovialidad y entusiasmo.

Asimismo existe el propósito de acudir a la excursión inaugural que organiza el Grupo Deportivo Socialista de Bilbao—al igual que hasta ahora lo ha venido haciendo el Comité de esta Juventud—al castillo Butrón.

Y, por último, nuestro Comité se halla organizando actos simpáticos que darán grandes beneficios por la cultura popular. Junio.

Escandell, académico de la Real Hispano-Americana de Ciencias y Artes, de Cádiz

VALENCIA, 23.—El compañero Isidro Escandell, ex diputado provincial socialista, ha sido nombrado, en sesión celebrada el 8 del actual, académico de la Hispano-Americana de Ciencias y Artes, de Cádiz.

El motivo de la elección de nuestro querido correligionario obedece a una campaña de veinticuatro artículos publicados en el diario «La Voz Valenciana». En dichos artículos Escandell ha analizado diferentes temas de carácter social que afectan a varias Repúblicas de habla española, entre ellas Bolivia, la Argentina, Méjico, Cuba y El Salvador.

Escandell efectuará su ingreso en dicha Corporación en la segunda quincena de marzo del año próximo. El discurso de ingreso versará sobre el tema «El Ideal cumbre de Simón Bolívar». Nuestro compañero piensa ampliar los conceptos de este discurso escribiendo un libro, prologado por Gabriel Alomar, que abarcará la ideología de Bolívar, el valor político más grande de la América española.

Escandell ha comunicado a la Agrupación Socialista su elección, prometiendo seguir laborando por los ideales socialistas desde su nueva posición académica. El Comité ha contestado agradeciendo la atención de nuestro camarada y felicitándole por la distinción de que ha sido objeto, por lo que está recibiendo numerosos testimonios de simpatía de gran número de intelectuales y especialmente de los correligionarios valencianos, que celebramos infinito penetre por primera vez el espíritu socialista en esos centros de tradición reaccionaria.

«La Voz Valenciana» ha dado cuenta de la elección de nuestro camarada, conociéndole la importancia que merece. El director de dicho diario, don José Aparicio Albiñana, abogado y ex diputado provincial, también ha sido nombrado académico en iguales circunstancias que Escandell.—Iranzo.

CONCURSO ESCOLAR

La Sociedad de Profesores y Oficios Varios del Puente de Vallecas abre un concurso entre profesoras para cubrir una plaza vacante en las escuelas que sostiene.

Las solicitudes podrán presentarse en el local social, María Benita, 7, desde esta fecha hasta el día 25 del actual.

Las horas para enterarse de las condiciones del concurso o entregar las solicitudes son de nueve a diez de la noche, todos los días laborables.

¡¡Obreros!!

Comprad en Casa Llopis. Las mejores Alpargatas y Zapatillas.

Cardenal Cisneros, 15, y Hartzensbusch, 11

¡Niños, adultos, ancianos!

Grabad en vuestra imaginación que el Purgante YER es el mejor de los conocidos hasta el día y el único que no sólo no les daña como una colofón. El Purgante YER es de un sabor agradable, obra sin violencia, no irrita el estómago, y es, a la par, el más seguro y eficaz de los purgantes.

Solo cuesta CUARENTA céntimos.

De venta, en todas las farmacias y droguerías.

ROCA TETUAN, 21

FOTOGRAFO Teléfono 321

Retratos artísticos. Ampliaciones inalterables.

LA COSMOPOLITA

Cooperativa Socialista Obrera

SAN SALVADOR DEL VALLE (LA ARBOLEDA)

Teléfono 401

HOTEL NACIONAL MADRID. 200 habitaciones todo confort desde 7,50 pesetas. Pensión completa desde 20 pesetas. Bar-Café-Brasserie-Pastelería-Panadería propiedad del Hotel.

Noticias del día

Homenaje a don José Vasconcelos.

Las Asociaciones oficiales de estudiantes ofrecerán un homenaje de admiración y simpatía al ilustre rector de la Universidad de Méjico licenciado José Vasconcelos.

Este acto tendrá efecto el próximo lunes, en el restaurante de la Bombilla, Casa Juan, a las seis de la tarde.

Los estudiantes invitan a todos los intelectuales, y en general al pueblo entero de Madrid, a que concurren personalmente a esta demostración de sentimiento hispanoamericano, y esperan de todos los centros culturales de España la adhesión al acto.

Las invitaciones para el "lunch", al precio de 3,75 pesetas, estarán a venta desde el jueves en la Universidad Central, Ateneo, Casa del Pueblo, librerías de Fernando Fe y Calpe, café Regina y Casa Juan.

Pago de dietas.

Por real orden se dispone que sean abonadas a los delegados de las Asociaciones agrarias de Tuy y Pontevedra en la Comisión de los foros los gastos de viaje desde su residencia habitual a Madrid y regreso, y que a partir del día en que se ausentaron de aquella con motivo de su función en dicha Comisión de los foros hasta aquel día en que regresen definitivamente percibirán la cantidad de 22,50 pesetas diarias en concepto de indemnización o resarcimiento por los mayores gastos que se les irroga.

«La Honradez».

Esta Sociedad, en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 49 del Reglamento vigente, convoca a junta general extraordinaria, que se celebrará el día 28 del mes que rige y hora las dos de su tarde, en la calle del Duque de Osuna, número 3, de esta corte, rogando a la Junta directiva a los señores asociados la más puntual asistencia, en su deseo de que la discusión sea lo más amplia posible y de que su resultado llegue a conocimiento de todos.

El orden del día, por acuerdo del Tribunal asesor, será el siguiente: Gestión de la Directiva. Discusión del servicio facultativo sobre aquellos puntos en que la Junta directiva haya tomado determinaciones y que el Reglamento no prohíba su discusión. Pleito pendiente contra el presidente de la Sociedad.

Para la asistencia a esta junta téngase en cuenta lo dispuesto en los artículos 5.º y último párrafo del 6.º del Reglamento vigente.

Pruebas de un autógrafo.

Esta mañana se verificaron en el aeródromo de Cuatro Vientos las pruebas del autógrafo Clervo.

Asistieron a las pruebas don Alfonso, el embajador de Francia, dos capitanes aviadores de dicha nación y representaciones militares.

El inventor explicó el funcionamiento general del aparato, la teoría de sustentación del mismo y las ventajas que tiene sobre los demás sistemas, especialmente para poder describir en el aire ángulos y aristas verticales y diagonales.

Después, el capitán Lórga se elevó pilotando el aparato, y las pruebas resultaron satisfactorias.

La mañana en Palacio.

Esta mañana fué a despachar a Palacio el general Vallespínosa. No dijo nada a los periodistas.

Hubo numerosa audiencia militar, y entre los recibidos figuraba el gobernador de Valencia, general García Trejo.

En la Presidencia.

Esta mañana estuvieron en la Presidencia el arzobispo de Toledo, el prior de las órdenes militares, los generales Cavalcanti, González Carrasco y Núñez de Prado y el doctor Cortezo, presidente del Consejo de Estado.

Extensa combinación militar.

Preguntado en la Presidencia el general Vallespínosa sobre la firma de hoy, dijo que había sido muy extensa y que casi toda ella trataba de una combinación militar, en la que comprendía pasas a la primera y segunda reserva por edad, algunos mandos de cuerpos, entre ellos de la guardia civil, y recompensas militares, todas ellas por méritos de guerra.

—¿Ascendió el general Bazán?—interrogó un informador.

—No; ascensos, ninguno—contestó el general Vallespínosa.

En la Exposición de Artistas Ibéricos

Conferencia del señor Abril.

Ayer tarde dió una conferencia en dicha Exposición el crítico don Manuel Abril, quien desarrolló el tema «El itinerario ideal del arte nuevo».

Las primeras palabras fueron para negar que el cubismo hubiera muerto, y lo demostró con los ejemplos que ofrecieron naciones como Alemania, Austria y Rusia, naciones donde se han fundado escuelas para su enseñanza.

Afirmó después que por ahora lo importante no era si el cubismo ha desaparecido o no; lo fundamental es averiguar si el cubismo ha traído al arte algún principio verdadero, porque si lo ha traído no desaparecerá, y si no lo ha traído, bien puede darse por muerto, aunque se empeñen en lo contrario países enteros.

Hizo a continuación un estudio de las fases por que ha atravesado el arte a partir del impresionismo.

Se ocupó también con gran acierto de la luz y el color en la pintura, así como trató de la estructura material, que es física, pero que no comprendió que había otras formas, y que el camino a recorrer consistía en averiguar cuántas formas se producen en el espíritu.

El arte no requiere sólo unas líneas y unas no añade valor al arte. El fenómeno artístico no requiere sólo más líneas y más masas de color, sino espíritu. Cuando la obra arranca aquiescencia en el espíritu del contemplador, el fenómeno artístico está logrado.

Tal es como hoy el disertante que es el cubismo de hoy.

«El orden es el factor principal—añade—y no el parecido en la obra de arte; pero contra esta teoría se alzan varias objeciones: primera, el arte tiene elementos propios; segunda, el arte es independiente de la realidad; tercera, no por ser independiente deja de gobernarse por

Noticias telegráficas de última hora

En provincias

El viaje del general Hermosa.

OVIEDO, 24.—El general Hermosa marchó a Covadonga, donde fué obsequiado con un banquete por la Diputación.

Ha salido para Reinosca; antes de partir prometió interesarse por la pronta solución del problema hullero y la construcción del ferrocarril Ujo-Matalana.—Mencheta.

La clausura del campo del Barcelona F. C.

BARCELONA, 24.—El gobernador ha manifestado que ha recibido muchos telegramas de la provincia relacionados con los hechos ocurridos en el campo del Barcelona el día 14.

Ha publicado una nota oficial, contestando al escrito de la Federación Catalana de Fútbol, en la que anuncia una suspensión de seis meses en sus funciones al Barcelona.

La nota relata los hechos como resultado del expediente instruido por el comandante de seguridad don Justo Conde, del que se desprende que al terminar el partido en honor del «Orfeó Catalá» fué atizada la marcha real española, que muy escasos espectadores la oyeron con respeto, en tanto que el himno inglés (piezas que tocó la banda de la escuadra inglesa) fué escuchado con gran silencio y ovacionado con gran entusiasmo por un público que no bajaría de 14.000 almas. Además, dice que en la gestión para la celebración del partido se olvidó incluir que era a beneficio del «Orfeó Catalá».—Mencheta.

En el extranjero

Documentándose sobre el Seguro obrero.

BELGRADO, 24.—El viernes, 26 del corriente llegará a Zagreb una Delegación de la Sociedad de Naciones, compuesta de representantes de dieciocho Estados. Esta Delegación recorre Europa documentándose sobre las instituciones de Seguro obrero en los diferentes países. Estudiará en Zagreb la organización de la Oficina central del seguro obrero del reino. En el caso de que se encuentre aún reunido el Congreso de las oficinas del Seguro obrero, inaugurado en Sarajevo el 22, la Delegación visitará también esta ciudad.—Radio.

Periódico nacionalista que quiebra.

BERLÍN, 24.—El órgano oficial de los nacionalistas alemanes, el «Nationalpost», ha dejado de publicarse, y su gerente, el diputado Laverrenz, ha declarado que el periódico está en quiebra.

Parce que el «Nationalpost» tropezaba con dificultades económicas hace ya varios meses y que han fracasado todas las

tentativas para restablecer la situación.—Radio.

La situación en China.

SHANGHAI, 24.—Pasan de 60 los navíos de guerra extranjeros en facción en este puerto y en Yang-Tse-Kiang.

La campaña de prensa contra la Gran Bretaña es cada día más violenta.—Radio.

Aniversario de la bandera republicana.

BERLÍN, 24.—El aniversario de la constitución de la «Bandera del Reich», que se celebrará en breve, promete ser una gran manifestación republicana. Se cree que de todas las ciudades alemanas acudirán a la capital 120.000 republicanos. Solamente el grupo de Berlín consta de 50.000 afiliados.

La Liga austriaca de defensa republicana participará en esta manifestación con 4.000 delegados, dirigidos por el general Kruger. Pronunciarán discursos los generales Deimling y Komer.

El presidente Hindenburg será invitado a la fiesta, así como el Gobierno del Reich y los miembros del Gabinete prusiano.—Radio.

Una misión alemana a Méjico.

VERACRUZ, 24.—Ha llegado a Veracruz una misión industrial y científica alemana, compuesta de más de cien personas significadas en las ciencias y en la industria, para realizar una excursión en Méjico, bajo los auspicios del Gobierno.

El presidente Calles ha puesto a su disposición un tren especial.—Radio.

El petróleo en Venezuela.

CARACAS, 24.—Una Compañía petrolífera ha terminado su instalación en el distrito de La Rosa. Se calcula que el pozo producirá diariamente de diez mil a quince mil barriles de petróleo.—Radio.

Al fin el señor alcalde se ha salido con la suya, y ha hecho que este año se celebre la verbena de San Juan en la avenida de Menéndez y Peto.

Esto perjudica a los feriantes y al comercio, sin beneficiar a nadie; pero...

El señor Martín también está un poco disgustado con la terquedad del alcalde en este asunto.

El hombre nos dice que no era de mentirillas lo que él decía a este propósito en la sesión pasada de la Comisión permanente, sino con sinceridad. Quería el hombre ablandar el corazón del alcalde; pero...

Y pensar que a nosotros se nos antojaba que lo hacía de mentirillas!...

En el Ayuntamiento

Los tentantes de alcalde se citan para reunirse a las once; pero no concurren hasta las doce bien corridas.

«Es esa la renovación que preguntan? Se da cuenta de tres reales ordenes de la Dirección General de Obras públicas, modificando: una, los accesos a la estación de San Bernardo de la línea Sol-Quevedo; otra, aprobando el proyecto del ferrocarril subterráneo de los Cuatro Caminos al Esrecho, y otra, aprobando el proyecto de la plaza del Progreso-Puente de la Sol, solicitadas por el Metropolitano Alfonso XIII».

Nos vamos a quedar sin concejales; ya se han marchado doce. Y hoy se citan a las once, pero no concurren hasta las doce bien corridas.

«Se propone la aprobación de las cuentas de los puestos reguladores y son aprobadas sin discusión».

El alcalde dice que el Ayuntamiento desiste de mostrarse parte en la causa que se sigue contra determinadas personas.

El alcalde propone que se monte un taller mecánico para el Matorero, que costará 23.150 pesetas, y se aprueba.

Se acuerda distribuir 7.368 pesetas entre los médicos vacunadores.

Los romanos del Matorero suspendidos mediante expediente instruido por el compañero Artigaza piden que se les reponga en sus puestos, y se les concede.

Todo va a continuar igual.

Se propone y es aprobado adquirir en Bolsa obligaciones del Tesoro por valor de 18.726.000 pesetas.

Aun le parece poco, y un señor marqués propone, siendo aprobado, facultar al alcalde para adquirir otros valores.

«¿Cuáles?»

Madrid siente la necesidad de hacer reformas esenciales para su desarrollo, y el Ayuntamiento no sabe en qué invertir el dinero. «¿Puede darse mayor paradoja?»

El Circulo maurista es relevado de pagar el impuesto de inquilinato. ¿Qué bien? Se aprueba hacer la prolongación de la Castellana.

La aristocracia ya se ha salido con la suya.

Se aprueba un crédito de 44.819 pesetas para adquirir mobiliario para la Casa central de la Puercultura.

«¿Cuándo se va a terminar el edificio?»

Se acuerda gastar mil pesetas en el Roperio escolar Luis Vives.

Se acuerda distribuir 1.500 pesetas por excursiones de alumnos y alumnas de los Grupos escolares municipales.

Se autoriza a la Sociedad Radio Ibérica para usar un pucherito provisional, durante esta temporada de verano, la línea eléctrica que tiene establecida desde el año anterior para transmitir los conciertos de la Banda municipal en el quiosco del Retiro.

Aquí se da un gran salto, dando por aprobados los expedientes desde el 49 al 90, sin leerlos siquiera. Entre ellos hay 29 de obras en el Extrarradio.

Se aprueba un presupuesto del arquitecto municipal, importante 39.999,43 pesetas, para satisfacer obras hechas con excepción de subasta en la primera Casa Consistorial.

El señor Martín hizo dos ruegos al alcalde. Uno relacionado con el mal estado de las bocas de riego, y otro pidiendo que los guardias municipales no se ocupen de sí los comerciantes tienen o no licencia.

«¿Por qué? ¿Es que hacen pupa sus denuncias, señor Martín?»

El alcalde aprovechó la ocasión para meterse una vez más con el Canal de Isabel II. Aun no le hemos oído una sola palabra relacionada con los abusos de la Empresa Santillana.

En el turno de espontáneos hablaron cuatro señores, pero sólo tiene interés público lo que ha dicho uno.

José Navarro Benito, obrero, leyó unas cuartillas muy sentidas denunciando la falta de escuelas en el distrito de la Incha. Dice que tiene cuatro hijos, tres en edad de ir a la escuela; que las ha recorrido todas y que en todas ha recibido la misma respuesta: «No hay plaza... Busque usted una recomendación...»

Dice que hace unos tres meses que ha fallecido el profesor de una escuela y que aun no ha sido cubierta la plaza. Fue más cómodo cerrar la escuela y dejar los niños en la calle.

Por la paz inmediata

PARIS, 24.—La sesión de la Cámara de diputados terminó a las dos de la mañana.

Las declaraciones de Briand y Painlevé, favorables a la paz, produjeron buena impresión, hasta el punto de que la cuestión de confianza fué aprobada sin votación nominal.

La prioridad sobre una orden del día de los comunistas—que no alcanzó más que 30 votos—fué aprobada por 510, y estaba redactada en términos pacifistas por los grupos de la mayoría, entre ellos Comperé-Morel y Blum, socialistas, que son, por otra parte, partidarios de votar en cada caso con libertad en favor o en contra del Gobierno.

Y en éste han considerado que el Gobierno de la República ha ofrecido suficientes garantías de no invadir el Rif y de hacer la paz de acuerdo con España y con Abd-el-Krim.—A. F.

Ultima hora.

Por la paz inmediata

PARIS, 24.—La sesión de la Cámara de diputados terminó a las dos de la mañana.

Las declaraciones de Briand y Painlevé, favorables a la paz, produjeron buena impresión, hasta el punto de que la cuestión de confianza fué aprobada sin votación nominal.

La prioridad sobre una orden del día de los comunistas—que no alcanzó más que 30 votos—fué aprobada por 510, y estaba redactada en términos pacifistas por los grupos de la mayoría, entre ellos Comperé-Morel y Blum, socialistas, que son, por otra parte, partidarios de votar en cada caso con libertad en favor o en contra del Gobierno.

Y en éste han considerado que el Gobierno de la República ha ofrecido suficientes garantías de no invadir el Rif y de hacer la paz de acuerdo con España y con Abd-el-Krim.—A. F.

Grupo Socialista Sindical del Transporte

Este Grupo se reunirá mañana, jueves, a las diez y media de la noche, en Abada, número 2, segundo, para legalizar su constitución y elegir Comité. Por tratarse de asuntos de gran interés, se ruega a los afiliados la puntual asistencia.—El Comité.

Información de sucesos

Cuidado con los niños!

Al caerle encima un pucherito lleno de café se causó quemaduras de pronóstico reservado, en su domicilio, calle de los Artistas, 8, el niño de cinco años José Manuel Llantas.

Aun quedan tontos, o...

Por el procedimiento de las limosnas dos desconocidos timaron esta mañana 250 pesetas a Isabel Sánchez Alvarez, de treinta y nueve años, con domicilio en la calle de San Hermenegildo, 9.

Atropellos.

Miguel Rodríguez Cantero, de treinta y siete años, domiciliado en la calle de San Pedro, 16, sufrió lesiones graves por el caso Sebastián Pérez Lorenzo con el automóvil 12.933-M., que conducía, en la calle de Los Madrazos.

—En la calle de Zurita, con el automóvil 15.440-M., que conducía Rafael Panizo, fué atropellado el niño de seis años Manuel Gómez San José, domiciliado en la calle de San Miguel (Teuán).

En la Casa de Socorro aparecieron a la calle de San Miguel (Teuán).

Accidentes del trabajo.

Isidoro Val Delgado, de veintinueve años, que vive en la calle de Agustín Durán, 9, sufrió lesiones de pronóstico reservado que se causó trabajando en una obra de la calle del General Portlier, 8.

El obrero enganchador Marcelino López Fernández, de treinta y nueve años, sufrió lesiones gravísimas que se causó trabajando en la estación del Mediodía al ser cogido entre dos vagones.

Noticias de Africa

MELILLA, 24.—Procedente de Ceuta llegó el vapor «Jaime II», conduciendo al presidente del Consejo de la Transmigración, don José Gómez, y a otras personalidades.

De Dar Quebdani salió un convoy para Afraz, protegido por infantería y aviación, abasteciendo la posición y regresando sin novedad.

En las cercanías del Zaio se presentaron numerosos indígenas procedentes de la zona francesa, conduciendo gran cantidad de ganado vacuno.—Mencheta.

La acción obrera

ALBAÑILES

En el salón grande de la Casa del Pueblo continuó ayer la junta general de la Sociedad de Albañiles «El Trabajo».

La Directiva siguió dando cuenta de su gestión en distintos asuntos, gestión que fué aprobada.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande.—A las ocho de la noche, Albañiles.

En el salón pequeño.—A las ocho de la noche, Pocerros «La Piqueta».

En la Diputación Provincial

Esta mañana se ha reunido la Comisión permanente de la Diputación provincial. Después de leída y aprobada el acta se empezó a discutir el orden del día que, entre otros, contiene los asuntos siguientes:

Un oficio del Ayuntamiento pidiendo se desalojen con toda urgencia los locales en que se halla instalada la imprenta provincial. Así se acuerda hacerlo, teniendo en cuenta que ahora se está confeccionando el censo electoral.

Haber enviado a la Colonia benéfica del Trabajo a nueve asilados incorregibles del Asilo de El Pardo.

Denegar la instancia de una comadróna, que solía hacer prácticas en la Casa de Maternidad.

Retener las fincas de don Celestino Se-

En el Ayuntamiento

Los tentantes de alcalde se citan para reunirse a las once; pero no concurren hasta las doce bien corridas.

«Es esa la renovación que preguntan? Se da cuenta de tres reales ordenes de la Dirección General de Obras públicas, modificando: una, los accesos a la estación de San Bernardo de la línea Sol-Quevedo; otra, aprobando el proyecto del ferrocarril subterráneo de los Cuatro Caminos al Esrecho, y otra, aprobando el proyecto de la plaza del Progreso-Puente de la Sol, solicitadas por el Metropolitano Alfonso XIII».

Nos vamos a quedar sin concejales; ya se han marchado doce. Y hoy se citan a las once, pero no concurren hasta las doce bien corridas.

«Se propone la aprobación de las cuentas de los puestos reguladores y son aprobadas sin discusión».

El alcalde dice que el Ayuntamiento desiste de mostrarse parte en la causa que se sigue contra determinadas personas.

El alcalde propone que se monte un taller mecánico para el Matorero, que costará 23.150 pesetas, y se aprueba.

Se acuerda distribuir 7.368 pesetas entre los médicos vacunadores.

Los romanos del Matorero suspendidos mediante expediente instruido por el compañero Artigaza piden que se les reponga en sus puestos, y se les concede.

Todo va a continuar igual.

Se propone y es aprobado adquirir en Bolsa obligaciones del Tesoro por valor de 18.726.000 pesetas.

Aun le parece poco, y un señor marqués propone, siendo aprobado, facultar al alcalde para adquirir otros valores.

«¿Cuáles?»

Madrid siente la necesidad de hacer reformas esenciales para su desarrollo, y el Ayuntamiento no sabe en qué invertir el dinero. «¿Puede darse mayor paradoja?»

El Circulo maurista es relevado de pagar el impuesto de inquilinato. ¿Qué bien? Se aprueba hacer la prolongación de la Castellana.

La aristocracia ya se ha salido con la suya.

Se aprueba un crédito de 44.819 pesetas para adquirir mobiliario para la Casa central de la Puercultura.

«¿Cuándo se va a terminar el edificio?»

Se acuerda gastar mil pesetas en el Roperio escolar Luis Vives.

Se acuerda distribuir 1.500 pesetas por excursiones de alumnos y alumnas de los Grupos escolares municipales.

Se autoriza a la Sociedad Radio Ibérica para usar un pucherito provisional, durante esta temporada de verano, la línea eléctrica que tiene establecida desde el año anterior para transmitir los conciertos de la Banda municipal en el quiosco del Retiro.

Aquí se da un gran salto, dando por aprobados los expedientes desde el 49 al 90, sin leerlos siquiera. Entre ellos hay 29 de obras en el Extrarradio.

Se aprueba un presupuesto del arquitecto municipal, importante 39.999,43 pesetas, para satisfacer obras hechas con excepción de subasta en la primera Casa Consistorial.

El señor Martín hizo dos ruegos al alcalde. Uno relacionado con el mal estado de las bocas de riego, y otro pidiendo que los guardias municipales no se ocupen de sí los comerciantes tienen o no licencia.

«¿Por qué? ¿Es que hacen pupa sus denuncias, señor Martín?»

El alcalde aprovechó la ocasión para meterse una vez más con el Canal de Isabel II. Aun no le hemos oído una sola palabra relacionada con los abusos de la Empresa Santillana.

En el turno de espontáneos hablaron cuatro señores, pero sólo tiene interés público lo que ha dicho uno.

José Navarro Benito, obrero, leyó unas cuartillas muy sentidas denunciando la falta de escuelas en el distrito de la Incha. Dice que tiene cuatro hijos, tres en edad de ir a la escuela; que las ha recorrido todas y que en todas ha recibido la misma respuesta: «No hay plaza... Busque usted una recomendación...»

Dice que hace unos tres meses que ha fallecido el profesor de una escuela y que aun no ha sido cubierta la plaza. Fue más cómodo cerrar la escuela y dejar los niños en la calle.

Radiotelefonía

Programa para mañana.

MADRID (Unión Radio, 45 metros).—Los dos y media a tres y media: «La hora de los bromes». Señales horarias. Noticias. Música. Chistes. Anécdotas. Cartelera, etc.—A las seis: «La canción popular», conferencia de don Vicente Arregui, con el concurso de la Masa Coral de Madrid, bajo la dirección del maestro Benedito; 5. Galicia: «Cantar de panadero»; 6. Asturias: «Langreana»; 7. Sanabria: «La vi llorando»; 8. Vasconia: «Otoño»; 9. Soria: «Los pastores»; 6. Salamanca: «Arada»; 7. León: «Tonada de Ronda»; 8. Avila: «Serranilla (En lo alto de...)»; 9. Cataluña: «La pastoreta»; 10. Andalucía: «Canto de aguilando»; 11. Murcia: «Las torras».—A las siete, concierto de música regional, por la orquesta de la estación: «Cantos asturianos» (segundo tiempo); «Villal»; «Aragón»; Albániz: «Suite murciana» (primero y tercer tiempos); Pérez Casas: «Suite leonesa» (segundo tiempo); Villar: «Impresiones españolas»; «En un carmen granadino» (andaluz); «Día terrina meiga» (gallega); «Euzkadi» (vascongado); «Y una novia m'endigué» (catalán).—Franco.—A las ocho: «Cierre de la estación».

Espectáculos

Cocinillas.

Romea.—Mañana, jueves, y pasado mañana, viernes, últimas actuaciones de la gentil y eminente «estrella» Mercedes Serós. El próximo sábado, reaparición de la del bello gitano y la canción «cañi» Dora la Cordobesa, que se presentará de nuevo en el teatro de completamiento de funciones, y un vestuario riquísimo. Ver los sketches de enorme éxito «Mimí» (Modas), «Mi tía», «Las islas Jha-Jha» y «Sol y sombra», en los que Lope y Esteso están graciosísimos y deliciosas las bellas «chicas» de Romea. Tardes populares, dos pesetas butaca.

Funciones para mañana.

LARA.—A las seis y tres cuartos y a las diez y tres cuartos. La tonta del bote.

ALKAZAR.—A las siete. Las amorosas.—A las diez y tres cuartos. El collar de Afrodita.

PAYO.—A las diez y cuartos. La culpa fué del marido.

FUENCARRAL.—A las seis y media. El zarzo de la fiera.—A las diez y media. La ruz de la locura.

CINEMA ARGUELLES.—A las seis y a las diez y cuarto: Los granujas y otras películas escogidas.

Asteriscos

«Palique diplomático»

Hay que deplorar que el marqués de Villaurrutia no haya tenido jurisdicción en el último palique diplomático hispano francés. Es muy de lamentar porque el marqués de Villaurrutia, además de diplomático sutil, fino y probado, es un memorialista delicioso y desenfadado, a quien, según la expresión ajena, «el diablo le afila la lengua todas las mañanas». Los periódicos nos han brindado en estas referencias de lo tratado, pero falta en ellas lo principal, falta cabalmente la parte que hubiera correspondido al autor de «Fernando VII, rey constitucional», «La reina de Etruria» y tantas otras famosas y agotadas. Y esa parte que está ausente de las referencias periodísticas es la que tiene a la vez carácter anecdótico e histórico. Para el periodista todos los personajes son igualmente respetados y les concede trato de personas cabales. El marqués de Villaurrutia, en esto está de la diferencia, sabe distinguir. Sus largos contactos con la espuma de sociedades diversas en sus andanzas de diplomático le han agudado la percepción y cala fácilmente en las complejidades o simplicidades—de todo hay en las alturas—de los personajes.

Es, pues, de lamentar que, por la índole del negocio y las personas que han intervenido en él, el aludido marqués no haya podido levantar acta del último palique diplomático hispano francés. Con ella hubiera podido ampliar el nuevo libro que prepara de recuerdos de su carrera y del que se hacen lenguas los iniciados, entre ellos el conde de Romanones, autor del prólogo. Ciertamente es una pena que esa clase